



ASSEMBLÉE NATIONALE

15ème législature

Disparition de Valéry Giscard d'Estaing

Question au Gouvernement n° 3596

Texte de la question

DISPARITION DE VALÉRY GISCARD D'ESTAING

M. le président. La parole est à M. Guillaume Larrivé.

M. Guillaume Larrivé. Permettez-moi d'exprimer, au nom du groupe Les Républicains et des Français que nous représentons, notre reconnaissance à l'égard du président Valéry Giscard d'Estaing.

Il a servi la France avec l'intelligence et l'élégance d'un grand amoureux de la liberté. Pour ma génération, il était le président des jours heureux de notre enfance ; nous l'admirions.

La préférence pour la raison plutôt que pour les passions se combinait chez lui avec la conscience de l'histoire et la volonté de s'inscrire dans le temps long. S'il était européen, c'est d'abord parce qu'il aimait la France et qu'il ne voulait pas qu'elle fut effacée à l'heure du choc des grandes puissances.

Il n'ignorait pas le tragique, qu'il avait éprouvé dès l'âge de dix-huit ans dans l'armée du général de Lattre de Tassigny. Il avait appris l'État, à l'aube de la Ve République, comme ministre des finances du général de Gaulle et de Georges Pompidou, et il savait au fond faire vivre dans notre siècle, la belle tradition nationale et libérale.

Il avait compris que notre pays ne devait pas se complaire dans la nostalgie et qu'il ne pouvait y avoir de continuité sans changement. Il a su être un novateur raisonnable, faisant progresser la France, faisant progresser la société française et améliorant la condition des femmes. Il a conforté notre démocratie, en affirmant les libertés publiques, et renforçant les droits des citoyens et, parce qu'il savait que la France n'était forte que dans l'unité, il espérait pouvoir rassembler un jour jusqu'à deux Français sur trois.

Un député du groupe GDR . Pose ta question !

M. Guillaume Larrivé. Le président Valéry Giscard d'Estaing nous invitait à regarder haut. Je veux espérer, monsieur le Premier ministre, que nous saurons collectivement rester fidèles au legs giscardien en retrouvant la capacité à préparer l'avenir. (*Applaudissements sur les bancs du groupe LR.*)

M. le président. La parole est à M. le secrétaire d'État auprès du Premier ministre, porte-parole du Gouvernement.

M. Gabriel Attal, secrétaire d'État auprès du Premier ministre, porte-parole du Gouvernement. Valéry Giscard d'Estaing s'est éteint la semaine dernière. Avec lui, la France a perdu non seulement l'un de ses anciens présidents mais aussi un réformateur passionné, un visage du courage face aux conservatismes, de l'ouverture face au nationalisme.

La semaine dernière, le Président de la République exprimait l'émotion d'une nation tout entière ; vous lui rendez hommage à votre tour, et je m'y joins au nom du Gouvernement.

Valéry Giscard d'Estaing a posé certains des fondements de notre société moderne. J'appartiens à une génération qui est née après son septennat et qui a grandi sans forcément savoir qu'elle lui devait la majorité à dix-huit ans, l'égalité des droits, l'interruption volontaire de grossesse.

Valéry Giscard d'Estaing a aussi contribué à changer la politique. Il a voulu faire tomber les murs qui séparaient les Français du pouvoir, il a voulu aller vers chacun d'entre eux, il a voulu rassembler par-delà les clivages.

Valéry Giscard d'Estaing était un Européen, et c'est ce que nous retenons : un Européen passionné, exigeant, qui croyait en l'Europe parce qu'il aimait la France et qu'il voulait qu'elle continue à faire entendre sa voix dans le concert des nations.

L'Union européenne a ses pères fondateurs, Valéry Giscard d'Estaing les rejoint, puisqu'il a permis l'élection du Parlement européen au suffrage universel, instauré le Conseil européen, posé les fondements d'une monnaie unique et donné âme au couple franco-allemand. L'Auvergne, la France, l'Europe, tels étaient ses horizons.

Nous nous rappellerons son regard vif, son action, ses mots et ses combats. Nous perdons un homme dont la passion était de servir la France, et la France ne l'oubliera pas. (*Applaudissements sur les bancs des groupes LaREM et Dem.*)

Données clés

Auteur : [M. Guillaume Larrivé](#)

Circonscription : Yonne (1^{re} circonscription) - Les Républicains

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 3596

Rubrique : État

Ministère interrogé : Porte-parole du Gouvernement

Ministère attributaire : Porte-parole du Gouvernement

Date(s) clé(s)

Question publiée au JO le : [9 décembre 2020](#)

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue au Journal officiel du [9 décembre 2020](#)